

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 140

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## Pedir en vano

Para hoy ha convocado la Federación Obrera una reunión cuyo objeto no es otro que el de pedir la supresión del impuesto de consumos sobre los artículos de primera necesidad.

La petición, como se ve, es justa; el momento de la convocatoria oportuno, con una oportunidad que acentúa de un modo alarmante la carestía de las subsistencias que va creciendo de día en día. Y sin embargo, mucho tememos que la idea y la iniciativa de la Federación caiga en el vacío, sin que tal vez el pueblo mismo responda a estos llamamientos.

Todo el mundo está convencido, los de arriba como los de abajo de que el impuesto de consumos es absurdo, onerosísimo y odioso; que grava el precio de las subsistencias con una cifra enorme, que no va a aumentar solamente los recursos del tesoro y el erario municipal, sino también los beneficios de empresas particulares que obtienen pingües rendimientos; nadie deja de comprender que es preciso acabar con esa contribución que representa un gran error económico y una iniquidad social; pero no haya miedo de que sea entre nosotros donde tome cuerpo un gran movimiento de opinión que pueda promover la reforma o supresión de ese impuesto.

Hubiera promovido la Federación un mitin electoral; tratárase de la remoción de su junta directiva o de otra cosa análoga, y acaso el local en que celebre sus reuniones no bastara a contener a los que acudirían atraídos por el incentivo de la curiosidad; mas para hablar de algo cuya inmediata realización no ha de tocarse, y para oír quejas de un mal cuyo remedio solo puede venirnos de lo alto, buena gana de molestar. Mejor es continuar sufriendo pacientemente hasta que Dios y los ministros de Hacienda quieran.

Los Ayuntamientos esperan que las Cortes les den resuelto el problema; y los pueblos como el nuestro que se los resuelva la ley.

Como si la ley pudiera hacerse de otro modo que a golpes de opinión.

## Ecos mundiales

El «género infimo» en París

Según una estadística que publica un periódico tan poco teatral, pero tan irrecusable como el *Boletín del ministerio de Hacienda*, de París, el *music-hall* vence al teatro, la revista al drama, el *couplet* a la ópera.

He aquí los datos:

«Hace diez años la gansancia anual de los cinco primeros *music-halls* de París era menor en un 28 por 100 que las de los cinco primeros teatros de género. Hoy los *music-halls* superan en ingresos a los teatros en más de un 30 por 100. Hace diez años había 22 cafés-conciertos, cuyos ingresos alcanzaban un total de 7.094.600 francos. Hoy hay 45 y los ingresos superan a los de los teatros en 13 millones de francos.»

¡Acabarán Rostand y Alfredo Capas por escribir para el *Olimpia* ó *Va ietés*?

Despertador histórico

Llevado de su afición a revestir de caracteres excepcionales y de cualidades

maravillosas a los héroes que han dejado en la historia honda huella de su paso por el mundo, ha dado el vulgo en afirmar que Napoleón Bonaparte, merced a una virtud fisiológica especial, se despertaba en el mismo instante que se proponía.

Pero lo que parece demostrado es que poseía un despertador perfectísimo, construido por el célebre relojero Abraham Breguet, quien consideraba aquella máquina como su obra maestra.

Este despertador fué construído en 1810 para el terrible ciego, como le apellidaban por aquel tiempo el pueblo de Madrid

Actualmente se conserva como monumento histórico.

Es de bronce dorado y cincelado y tiene ocho esferas que indican las fases de la luna, el tiempo medio, el tiempo probable, los segundos, los días las semanas, el mes y el año.

Se halla también provisto de un termómetro metálico, sistema Breguet, y da las horas y los cuartos.

Este despertador acompañó al delador de Europa en sus expediciones a Rusia y por Francia.

## Telegramas de anoche

Madrid 21 7:30 n.

### Tomada la salida

Despachos de origen japonés aseguran que dos divisiones han llegado a los alrededores Mukden cortando la retirada al general ruso Kouropatkin.

### Los vidrios rotos

El general ruso Zassonitch que sufrió la derrota en el Yalu ha sido destituido nombrándose en su lugar al conde Keller ex-gobernador de Iekaterinoslav.

GARCIA-PLAZA.

## AL VUELO

Caridad integrista.

El *Siglo Futuro* dedica cuatro líneas a la muerte del P. Cámara, pidiendo a sus amigos, que en caridad pidan a Dios por él.

Y aun le parecerá que ha hecho mucho, porque otras veces hasta ha arañado después de muertos, a algunos personajes.

Pero esta caridad tiene su *pendant*: la de los de enfrente...

Que ni las cuatro líneas.

Aseguran muy formalmente los reseñadores de modas femeninas, que los rabos de los gatos se emplean ahora como adornos por las señoras.

Las uñas ya las empleaban hace tiempo, según los detractores del sexo.

Leído en un periódico de Valladolid: «Salamanca.—Se han celebrado solemnes funerales por el P. Cámara.

Asistieron todas las autoridades y numeroso y distinguido público».

Dios le conserve al colega vecino la salud y la vista.

El Gobierno tiene ya concluidos y aprobados los presupuestos, en los cuales, afirma solemnemente que existe un *superavit*

Esto recuerda el cuento famoso del Obispo y los frailes

—Sopitas ¿eh? ¿Y con su ajito y todo?...

## LAS QUINTAS

El día 24 corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, a los mozos de los pueblos siguientes:

Ahigal de los Aceiteros, Aldeavilla de la Ribera, Bañobárez, Barceo, Barruecopardo y Bermellar.

## La Exposición de Bellas Artes



El escultor Trilles

En la actual Exposición, figuran dos hermosas obras del laureado escultor Miguel Ángel Trilles: un busto en bronce de don N. Herrero y un grupo de *Perseo y Andrómeda*.

Este último es enérgico, vigoroso,

arte Español, en fin, y con esto está dicho todo.

Nuestros lectores pueden formar idea muy aproximada de la notable escultura por el grabado que publicamos, y se convencerán de que *Perseo y Andrómeda* es una de esas obras

que emocionan por su grandiosa concepción, por su belleza de líneas y por el acierto con que el artista ha sabido armonizar la gracia del modelado con la trágica severidad del asunto.

La figura de Andrómeda es un bello desnudo que ha sido hecho por el autor con cariño de artista, y gracias a esto y a su arte exquisito, Trilles ha logrado imprimirle un sello de delicadeza encantadora, al par que la expresión trágica, amorosa y de abandono impuesta por el asunto.

Creemos que el gran acierto del grupo es Andrómeda.

Perseo es una figura de severas líneas, elegante, varonil, serena irrepugnablemente modelada, y cuya actitud interpreta bien el trágico momento en que el artista la ha concebido.

El conjunto del grupo encanta por su belleza y por su acertada composición en la que el triunfo de Trilles es doblemente señalado porque *Perseo libertando a Andrómeda*, es asunto muy manoseado por pintores y escultores, teniendo la fortuna de no recordar nada de lo que se ha hecho, no obstante interpretar admirablemente episodio de la trágica leyenda.

En la anterior Exposición Trilles obtuvo primera medalla por su *Gigante Anteo*, y en la actual, no dudamos que obtendrá la misma recompensa por su *Perseo y Andrómeda*.

D. A.

## BEJAR

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Mi distinguido amigo: Bajo el título de «El Automóvil Taurino» ha quedado organizada por unos cuantos aficionados al arte de Montes, una nutrida sociedad que se propone pasar las hermosas tardes de primavera disfrutando de los aires puros del monte del Castañar celebrando encerronas ó becerradas en la plaza

## La muerte del Prelado

Los últimos

momentos

Nada más interesante y piadosamente conmovedor que el relato de los últimos actos, de las últimas palabras del ilustre P. Cámara, en los postreros días que precedieron a su fallecimiento, y de los cuales se tiene ya noticia por las personas que rodearon su lecho de muertos.

El P. Cámara tuvo clara idea de su estado tres ó cuatro días antes de espirar y no se mostró preocupado de otra cosa que de preparar su alma para el supremo trance.

«No me traiga, le decía a su capellan, cartas ni encargos de mis amigos: si me muero, usted les muestra mi agradecimiento, y si vivo yo les pagaré con gratitud. Ahora hay que pensar, añadía, en esta alma que va a Dios.»

Un día se agolparon a la puerta de la estancia del señor Obispo, queriendo verle, muchas personas distinguidas y piadosas señoras.

—¿Qué es eso?—Señor, los tañistas que se interesan por su salud.

—¡Ah! que pasen.—Incorporándose en la cama les dió su bendición y

za de toros instalada en tan pintoresco sitio.

Hoy ha inaugurado sus tareas y en verdad que pueden estar satisfechos sus individuos del brillante resultado de la fiesta.

Se han lidiado cuatro becerros de la ganadería de D. José Hernández (de Cantagallo) y todos han demostrado bravura y poder en todos los tercios siendo digno de especial mención el lidiado en tercer lugar que para sí quisieran plazas de primer orden que ha recibido seis puyazos de castigo de los picadores de tanda Torres y Calvo y hasta cinco pares de banderillas, puestas con mucha vista y midiendo bien los terrenos por los banderilleros, Izquierdo, Rodilla, Bonizana y otros socios.

La muerte de este becerro estaba encomendada al Sr. Villarino distinguido oficial del Regimiento de infantería de Toledo de guarnición en esta plaza.

Cumplida la ceremonia con la presidencia, se fué al bicho largándole tres pases naturales con la izquierda, uno en redondo y dos cambiados para tirarse con coraje, resultando una estocada bien puesta y que no dió en tierra con el animal por quedarse éste. Nuevos pases y una corta y entrando con fatigas que bastó. El numeroso público que llenaba la plaza premió con aplausos y obsequios la inteligente faena del espada.

La fiesta a que hago referencia no ha podido resultar más agradable y de ella guardarán todos gratísimo recuerdo.

Aposar de ser de convite se ha permitido entrar en la plaza a cuantos a ella llegaron y puede decirse, sin que sea exagerar la nota, que medio Béjar ha pasado el día de campo.

La presidencia de la corrida a cargo del señor Hernández acertadísima y en los palcos y gradas se han visto mujeres hermosas luciendo la clásica mantilla.

Una nota para mí muy simpática ha tenido esta fiesta: es que los organizadores de la misma han destinado una cantidad para los asilos benéficos.

Y ahora, señores socios, repitan pronto la juerga taurina, y que siga el buen humor.

El Corresponsal.

no queriendo se alargase más la visita que le robaba tiempo precioso, sonriendo les dijo: si estoy mejor a la tarde, recibo a todos, a todos los bañistas.

Con frecuencia se le vió levantar sus manos bendiciendo silenciosamente a personas invisibles y como el capellan le interrogase un día: ¿Qué hace su Excelencia?

El Prelado respondió: «Estoy recordando nombres queridos, amigos del alma, a mis hijos amadísimos de Salamanca, y les doy la bendición de despedida, de todo mi corazón».

Fuera de la idea de su próximo fin, de su eterna salvación, solo un pensamiento parecía ocuparle de continuo: el recuerdo de Salamanca, de su ciudad querida, objeto de sus desvelos y de sus predilecciones.

El día 16 manifestó su deseo de escribir una carta de adiós, de despedida última a sus diócesanos.

No pudo hacerlo aquel día, y al siguiente, el martes, el día de su muerte, cinco horas antes de expirar, se acordó de aquel especial anhelo.

—Quiero enviar la carta a Salamanca. Yo la dicto y usted la escribe.

Servicio especial de El CASTELLANO
Madrid, 22. Varias horas.

Sobre la pesca

Los fabricantes de conservas, para contrarrestar la pesca con dinamita que acaba con la sardina de Galicia, acordó premiar con 500 pesetas a la persona que denuncié a los pescadores dinamiteros.

Huelgas en Toledo

Con motivo de haberse cerrado día, ha la fábrica de dulces propiedad del diputado a Cortes don Juan Chicheri, al abrirse nuevamente, los operarios nieganse en su mayoría a reanudar los trabajos mientras no les abonen los salarios de los días de cierre de la fábrica y ejercen coacciones en algunos operarios que quieren trabajar.

Congreso de albañiles

En el local de la Agrupación de Societades obreras han comenzado ayer mañana las tareas del segundo Congreso de albañiles de España en Alicante.

El Rey ateneista

Ayer se celebraba en el Ateneo la inauguración de las Conferencias de la Cámara Agrícola, con numeroso público, cuando ya principiaba la sesión apareció don Alfonso en el Salón que tomó asiento bajo el dosel, a la derecha del Presidente señor Moré.

Maniobras navales

Comunican de Mahón que en breve empezarán las maniobras navales que han de efectuar los buques de la escuadra española, entre los cuales se encuentra el Numancia y el Pelayo.

Espías detenidos

Dicen de París que entre los espías

Ello que la expedición de cédulas personales a las familias de los militares se lleve a cabo en la misma forma que en años anteriores.

Acusado de ser el autor del robo de un reloj y una pequeña cantidad de trigo, en el molino de Serradilla del Arroyo, ha sido detenido Paulino Gutiérrez por la guardia civil de Ciudad Rodrigo.

Ha sido destinado a la prisión de Ocaña, a extinguir la pena de seis meses y un día de presidio que le fué impuesta por la Audiencia provincial, por hurto, el recluso en la cárcel de Salamanca Juan Manuel Resperán Pérez.

Leemos en La Región Extremeña, que a su vez toma la noticia del Diario de Gobierno de Portugal, que ha sido condecorado con la Cruz y hábito de caballero de la antigua orden de Santiago, de Portugal, nuestro buen amigo don Antonio Covarsi, de Badajoz.

Felicitemos a nuestro distinguido amigo por tan merecida distinción, que es una de las más señaladas en el vecino reino.

Promete estar muy animada, según nuestras noticias, la reunión de confianza que tendrá lugar esta noche en el Casino de Salamanca.

Una criada de servir que en un día de dos individuos paseaba en las primeras horas de esta madrugada por la Plaza Mayor, fué recogida en el local que ocupa la guardia municipal por orden del cabo de serenos señor Rincón.

Parece que se trata de organizar una corrida de novillos para el día 12 del próximo Junio, a cuyo efecto se hacen gestiones para contratar a un valiente novillero de la Corte.

Por las señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul, obra de la propagación de la Fé, Asilo de niños huérfanos, Cruz Roja y Vela diurna, se celebrará hoy y mañana exposición mayor de Su Divina Majestad, en el templo de las Jesuitas por el eterno descanso del señor Obispo de la diócesis, Rvdo. Padre Cámara.

La peregrinación a la Salud

Esta mañana a las cinco salieron en dirección al inmediato pueblo de Tejares, la peregrinación de caballeros ya anunciada. En el puente y a lo largo de la carretera se veían bastantes parejas de la guardia municipal y orden público.

La mayor parte de los peregrinos iban en carruajes haciendo otros a pie el camino. La peregrinación que era numerosa regresará después de las cinco de la tarde.

Ayer tarde fué conducida a la inspección municipal una mujer que intentó agredir a un conocido caballero de la buena sociedad a la salida de la Catedral.

Anoche fueron detenidos por los cabos de la guardia municipal, señores Montes y Estevez, dos golfillos, el Raña y el Chato por dedicarse a las raterías.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, a nuestro particular amigo el archivero de Hacienda de Badajoz don Román Gómez Villafraña, hermano político de nuestro buen amigo el concejal y este ayuntamiento don Carlos M. Conde.

Por el ministro de Instrucción Pública se ha concedido al Círculo de Obreros de esta localidad una colección de vaciados en yeso de los que existen en la Real academia de san Fernando.

Academia Médico Farmacéutica

Anoche no pudo celebrarse la sesión anunciada, a causa de tener que asistir algunos socios al entierro del señor Obispo.

nes técnicas del Instituto de Reformas Sociales. Otro aprobando el proyecto formulado para el ensanche de la ciudad de León. Ministerio de Hacienda.—Real orden resolviendo una instancia de don Rafael Corcuera Pellicer solicitando se rectifique el lugar con que figura incluido en el escalafón de funcionarios de este ministerio.

Agricultura y mercados

Salamanca. Compra del día: Trigo a 47 y 47 y 1/4 las 94 libras. Rubión a 44 y 45. Barbilla a 44 y 1/2 y 45 id. Centeno 39 y 40. Cebada a 27 y 29. Algarrobas, 00. Avena a 19 y 20. Garbanzos de 000 a 000.

Ventas sobre wagón Salamanca. Trigo 47 y 1/4 y 47 1/2 rs. fanega. Barbilla a 45 y 45 y 1/2. Centeno a 38 y 1/2 y 39. Rubión a 44 y 1/2 y 45 id. Cebada a 27 y 1/2 y 28. Algarrobas, 00.

Nuestro folletín

De de el miércoles próximo, en que termina La Salamanca, comenzaremos a publicar la interesante novela de Edgard Poe, titulada

Aventuras de Gordon Pim

Esta novela es precisamente una de las más notables y movidas que se han publicado hace años, y para probarlo bastará decir que acaban de publicarse en un periódico de tanta reputación como «Le Matin» de París.

Las aventuras de Gordon Pym

LOCALES

Hemos recibido un oficio de la Federación Obrera en que se dan las gracias a nuestro Director por haber regalado a dicha Asociación el número extraordinario de 1.º de Mayo del periódico El Diario.

Ayer contrajeron segundas nupcias en la iglesia de San Boal doña Concepción Isidro y nuestro amigo el maestro guarnecedor de la casa Hijos de V. Bomati, don Vicente González.

Con motivo de las próximas fiestas de la Pascua de Pentecostés, no habrá clase en los centros docentes oficiales los días 22, 23 y 24 del actual.

Mañana, lunes, celebrarán los PP. de la Compañía de Jesús, la fiesta de su glorioso fundador San Ignacio de Loyola en el aniversario de su herida en el castillo de Pamplona.

A las diez y media misa solemne. A las seis y media de la tarde santo rosario, sermón del Santo, que predicará el P. Rector y bendición solemne.

Por el Gobierno civil de León se ha concedido autorización al Administrador de la «Unión española de explosivos» de aquella ciudad, para remitir por ferrocarril a Salamanca 1.200 kilos de pólvora de mina, y 375 de caza, a la consignación de don Miguel García González, vecino de esta capital.

A consecuencia de haberse prendido el hollín de una chimenea ayer, en la calle de la Asadería, se inició un pequeño incendio que fué inmediatamente sofocado.

Por el ministerio de la Guerra se ha re-

Padres Carmelitas, Compañía de Jesús, Clero secular, Clero Catedral presidido por el señor Obispo de Zamora, y a pocos pasos de éste el féretro que iba conducido a hombros de ocho alumnos del Seminario y de Calatrava. Al lado del féretro iban los estudiantes de la Universidad con las banderas de las Facultades plegadas y enlutadas.

A continuación marchaban los profesores de la Universidad, de la Normal, miembros de distintas sociedades, academias, individuos de la prensa y particulares y cerrando el cortejo el Gobernador civil, el Alcalde, el presidente de la Audiencia y el Coronel del regimiento de Lanceros de Borbón.

Seguía al cortejo el coche del difunto señor Obispo, adornado a la funeraria y otros varios carruajes particulares.

A las siete en punto la comitiva penetraba en la Catedral, donde después de cantarse por la capilla un responso, fué encerrado el cadáver en el lugar que se le tenía destinado en la capilla de Santa Teresa.

Allí quedó para siempre el cuerpo del venerable Prelado de quien la ciudad que ayer le acompañó a su última morada guardará imperecedero recuerdo.

Detalles

En las calles de Toro y la Rua y algunas adyacentes, así como en la Plaza mayor, al paso del entierro, los balcones estaban adornados con colgaduras de luto, viéndose en ellos multitud de gente, especialmente señoras.

En las calles la concurrencia era también extraordinaria.

La marcha del fúnebre cortejo se hizo con el mayor orden y en medio del más profundo silencio.

Muchas personas se mostraban afectadas y no faltaron señoras que a la vista del féretro sintieron sus ojos llenos de lágrimas.

Al llegar el cortejo a la plaza de la Catedral, el espectáculo resultaba verdaderamente pintoresco é impresionante.

La plaza, los balcones de las casas, las altas galerías de los edificios contiguos estaban cuajados de gente, hasta en los altos corredores de la torre de la Catedral, había curiosos.

Muchos aficionados al arte fotográfico tomaron vistas en aquellos lugares.

Bolsa de Madrid

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 20, Día 21. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, etc.

Sección Oficial

De la Gaceta. Ministerio de Instrucción pública.—Real decreto dictando reglas para autorizar el servicio del Profesorado de las Universidades como Jefes de las Seccio-

Allá va. Y dictó así: «Queridos diocesanos: Por pensar en vosotros y en mí he estado absorto en mis pensamientos. Me arrojé a las misericordias de Dios y El proveerá».

El capellán le sostuvo por la espalda e inclinándose el Prelado sobre el lecho y puesto sobre un misal el papel de la carta puso su nombre, — + FR. TOMAS, obispo de Salamanca».

Se detuvo, pensó unos momentos y escribió 16 de Mayo 1904.

Resolución del Cabildo

Ayer a las tres de la tarde y conforme habíamos anunciado, se publicó la resolución adoptada por el Cabildo respecto al entierro del P. Cámara en un extraordinario del Boletín eclesiástico en que se decía:

«Se hace precisa la inmediata traslación del cadáver de nuestro Reverendo Prelado (q. e. p. d.) y su inhumación, por el estado en que se encuentra.

Al efecto, el Ilmo. Cabildo Catedral se ha servido disponer:

1.º Que a las cinco y media de la tarde de hoy sábado, vaya el Cabildo con el clero parroquial, el regular y Seminario a recibir el cadáver a la parroquia de San Juan de Sahagún, en donde se congregarán las autoridades locales, Cofradías, Hrmmandades, etc.

2.º Que a las seis se organice solemne procesión en la dicha iglesia para trasladar, vía recta, el cadáver a la Catedral, en donde, a continuación, se verificará el sepelio.

3.º Que doblen a clamor las campanas de toda la ciudad a las cinco de la tarde y durante el tránsito de la fúnebre comitiva.

4.º Que los Sres. Párrocos se dignen transmitir estas disposiciones a su clero y a las asociaciones piadosas de su jurisdicción con la urgencia que el caso reclama, para su cumplimiento.

5.º Invitar, finalmente, a todas las autoridades de la población para que tengan a bien asistir a esta piadosa y solemne ceremonia.

6.º Los solemnes funerales se celebrarán en la Santa Basílica Catedral el próximo martes, a las diez y media de la mañana.

Salamanca, 21 de Mayo de 1904

El entierro

Poco después de las cinco de la tarde comenzaron a llegar a la iglesia de San Juan de Sahagún representaciones de todas las clases sociales y las autoridades todas, hallándose completamente llenas de gente las calles del tránsito.

Las comisiones iban penetrando en el templo donde a poco rato era ya imposable el acceso.

Entre las entidades y corporaciones representadas figuraban el Claustro de la Universidad presidido por el Rector Sr. Unamano y precedido de los maceros, vistiendo los catedráticos toga y muceta; el Seminario de Calatrava, el Seminario Conciliar, el Ayuntamiento a quien representaban unos diez y seis concejales, el Gobierno civil, la Delegación de Hacienda, el Claustro de profesores de la Escuela Normal, el Colegio de Abogados y Procuradores, varios cuerpos y organismos militares, todas las Cofradías y comunidades de la ciudad, etc. etc.

A las seis y media próximamente se entonó un responso y acto seguido fué levantado el féretro y comenzó a salir del templo la fúnebre comitiva.

El cortejo se puso en marcha por el siguiente orden: Piquete de la guardia civil de a caballo, niños de coro, seminaristas, alumnos de Calatrava, Cofradías con sus respectivos estandartes, comunidad de Franciscanos,

detenidos á bordo de un buque inglés en Cronstadt figura un coronel japonés, que ha sido encerrado en un fuerte.

El buque sigue custodiado militarmente.

Propaganda republicana

A las seis de la tarde de ayer comenzó en Alcántara el anunciado mitin.

Todos los oradores estuvieron elocuentes y abogaron por el triunfo de la ideas republicanas, siendo aplaudidos.

La concurrencia era heterogénea y escasa, predominando las mujeres del pueblo.

Al terminar el mitin se derrumbó medio tablado, cayendo apiñadas en montón unas 40 personas.

Afortunadamente no hubo desgracias personales.

Anoche fueron obsequiados lo propagandistas con un banquete.

Hoy visitarán los oradores el magnífico puente romano sobre el río Tajo y después marcharán á Brozas, donde habrá también mitin y banquete.

Desde Brozas regresarán los propagandistas á Madrid.

Conflicto franco-vaticano

A consecuencia de la comunicación de queja que ha hecho el Papa á las potencias por no haber sido visitado por Mr. Loubet, y de incidentes posteriores, ha sido llamado á Paris el embajador francés en el Vaticano, y probablemente no volverá.

El jerife de Vazzan, mediador

El jerife de Vazzan, que ha sido llamado por el ministro de Francia en Tánger, marchó ayer mañana para negociar con el bandido Raissouli la libertad de los cautivos norteamericanos.

GARCIA-PLAZA

DIVERSAS

Nacionales

Dicen de Barcelona que en el Pasaje de Ballourat la policia ha encontra-

do dos dedos de la mano izquierda de una persona.

El Juzgado practica las oportunas diligencias para el esclarecimiento del hecho.

En breve publicará la Gaceta una subasta de carretera en Melilla, por valor de 73.570 pesetas.

Es la primera vez que se publica en la Gaceta una subasta de carreteras de Melilla.

En el Astillero de Santander una joven dió á luz un niño, y para ocultar su deshonra lo enterró en vivo.

El crimen ha sido descubierto por un anónimo recibido en el Juzgado. La autora ha confesado su delito.

En Elche se ha sentido un temblor de tierra que duró algunos segundos, produciendo fuerte trepidación.

Hubo muchos sustos y carreras.

El vecindario muéstrase alarmado, temiendo la repetición del temblor, que tanto pánico originó el año pasado por esta época.

La Cámara Agrícola de Madrid y la Sociedad Agronómica Española, han organizado tres conferencias que se celebrarán en el Ateneo el 21, 23 y 25 de mes actual.

Estarán á cargo de Moret, Ugarte y conde de San Bernardo.

En Bezena, pueblo de la provincia de Santander, el tren del Cantábrico atropelló á un hombre que intentó esparcir á unas vacas que se encontraban en la vía, causándole la muerte.

Extranjeras

M. Bondoux, antiguo presidente de la Unión general, ha fallecido á la edad de 83 años en la villa de Cannes.

Despachos recibidos de Constantinopla anuncian que 17 villas enclavadas en las proximidades de Villayeto de Bitlis, han sido destruidas por los insurrectos armenios.

Según noticias recibidas del Sur de Africa, el total de casos de peste bubónica registrados hasta la fecha en el Transvaal es de 136, de éstos 23 en blancos y el resto en individuos de color.

Los periódicos de Roma publican un detallado relato de lo ocurrido en Ceriñola con motivo de la jornada de ocho horas que solicitan los obreros del campo.

Grupos de aldeanos se colocaron á las puertas de la ciudad para impedir que salieran á trabajar los obreros.

Entre la tropa y los paisanos ocurrió un terrible encuentro, de cual resultaron dos de los últimos muertos y ocho ó diez heridos. Un oficial y varios soldados resultaron también heridos.

Comunican de Melilla que los mo-

ros han atacado al administrador de Aduanas de Benisicar por impedirles éste entrar mercancías en la plaza.

Los moros todos se refugiaron en el café.

Otros que vieron al administrador le dispararon dos balazos hiriéndole gravemente.

El jefe de la tábila de M aya refiere la victoria obtenida por las tropas leales contra Buameina.

RELOJERIA

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composturas garantizadas.

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Restaurant

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Precios sumamente económicos

DR. RIESCO, 23 Imprenta de Almaraz.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará M. NUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NUMERO 5, Salamanca.

Agencia de Negocios C. de Castro y Compañía

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Cuenta corriente con el Banco de España

Representaciones de particulares, Sociedades y Ayuntamientos.—Formalización de testamentarias, expedientes de declaración de herederos y toda clase de asuntos de jurisdicción voluntaria.—Devolución de depósitos, fianzas, pagos indebidos y reclamaciones administrativas.—Administración de fincas.—Especialidad en la gestión y despacho de documentos sujetos al pago de derechos reales.—Confección de toda clase de contratos de carácter privado, redacción de escritos, solicitudes y exposiciones.—Tramitación de expedientes de pensiones civiles y militares.—Contratos de obras y suministros con el Estado, la Provincia y el Municipio.—Comisiones y habilitación de clases pasivas.

El socio D. Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en..... Camisetas de todas clases, en... Camisetas y pantalones, en... Corbatas y corsés, en..... Medias y calcetines, en..... Perfumería y abanicos, en... Capas, faldones y gorros en... Pecheras, cuellos y puños, en... Géneros de invierno, en..... Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5 Frente al Cafe Suizo

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrós bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descaulo no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encuentra atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes y tulos hemis podido e contrar los renombrados Confites Casile, que a ocaídos á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusieron el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosa mente todas las enfermedades del estómago, como son atonia (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrós, úlceras, hiperleloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

BAÑOS DE LEDESMA

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

(Abiertos todo el año)

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca. Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAUARADO.

Platería, Joyería y Relojería Vinda é Hijos de Fernando García POETA IGLESÍAS, núm. 10, SALAMANCA Taller de construcción Casa fundada en 1810 Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaraz—Zamora, 19

La duquesa

M. de Longetour me ha presentado á su pasajero, y os confieso francamente, María, que es uno de los nombres más singulares que he visto.

La condesa

Será otro marino viejo, brusco y feo con grandes cicatrices en la cara.

La duquesa

Es un hombre de treinta años á lo más, de la mejor conversación, de una hermosura distinguida, de un talento original y extraordinario, gran pintor, y excelente músico.

Entonces verdaderamente un héroe de novela.

La duquesa

Añadid á esto un nombre de muy buena casa, gran fortuna, carruajes del mejor gusto, los más bellos caballos de Paris y todavía, tendreis una idea incompleta de M. de Szafye.

La condesa

He oido hablar mucho de él. Le recibis vos.

La duquesa (sonriéndose)

Yo bien sé que los individuos ó los malévolos refieren un rapto acompañado de circunstancias espantosas y le acusan de haber hecho morir de pesar á esa pobre banonesa de Pavy y otras cien maldades semejantes.

La condesa

Y todo eso es falso. Vos creéis señora?

Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**Café-Restaurant**  
**Suizo**  
CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio esmerado  
para Banquetes.  
—Locales independientes—  
● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●  
Almuerzos y Comidas  
á la carta

**Banco Vitalicio de España**  
Seguros, Vida y Accidentes

**GARANTIAS**

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.980.951,31  
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:  
Por seguros vida, ptas. . . . . 289.695.227,72 } 119.630.674,79  
Id. id. accidentes » . . . . . 120.935.447 }  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha. . . . . 27.548.280,25  
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:  
Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

**EL DIA**

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

**Aviso importante**

Aconsejamos á nuestros lectores, y especialmente á los labradores de la provincia, se fijen bien en los beneficios que puedan obtener asegurando sus cosechas contra el pedrisco y el incendio, y además contra la muerte y accidentes de sus ganados, acudiendo á la importante y ya tan acreditada sociedad titulada

**El amparo del Agricultor**

á cargo y representación en esta provincia de D. ALEJANDRO JUAREZ, Plaza de los Basílios, núm. 5, quien informará del precio y condiciones dichos seguros.



**FERRETERIA**

de

**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología Capellan, Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



**LACTEINA**

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



**Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje**

Plaza Mayer, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



**Félix Carbajosa Rico**

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

378 BIBLIOTECA DE EL CASTELLANO.

La duquesa

Lo cierto es que á los treinta años tiene la falta de creerse joven, y el defecto de ser hermoso y hallarse el más feliz de los hombres. Os lo repito, María, sois una loca; y aunque estuviera aquí lo mismo os reprimiera delante de él. ¿Preferiríais acaso que estuviere como M. Servieux continuamente triste y preocupado, y en un pesimismo tal que hace desear el fin del mundo?

La condesa

Tenéis esta noche á ese buen M. Servieux, á este antiguo amigo de mi madre?

La duquesa

Sí; pero no es eso solo. Tengo además una celebridad que acaba de llegar de París.

La condesa (con curiosidad)

Ay Dios! Pues quién es?

La duquesa

El marqués de Longetour, un pariente de M. San Arc, un marino, un verdadero Juan Bart. Es todo una novela.

La condesa

Contadme esa bella historia.

La duquesa

Querida mía, eso sería demasiado largo: solo os diré que, según cuentan, habiéndole cogido los piratas y conducido al interior del Africa, ha visto las cosas más curiosas del mundo y hecho grandes descu-

LA SALAMANDRA 379

brimientos en historia natural, y la academia de las ciencias quiere recibirle como corresponsal. Pero lo que hay de más gracioso, es que no fué hecho prisionero según dicen, sino porque no quiso dejar el buque perdido ya sin recurso. La tripulación le abandonó, y tuvo el valor de quedarse solo. Estos marinos tienen un singular cariño á sus buques.

La condesa

Hé ahí indudablemente una prueba de fidelidad y constancia. Es casado?

La duquesa

—Mucho.—Con todo, es un viejo muy simple, muy bueno y muy dulce; pero tiene uno de aquellos caracteres enteros, uno de aquellos valores indomables que solo se escitan en medio de los grandes peligros. En fin, es de aquellos á quienes los obstáculos hacen grandes.

La condesa

Mucho desearía ver á vuestro marido.

La duquesa

Verdaderamente yo le aprecio mucho, y así tendré el mayor placer en decirle hoy que tengo esperanzas de que le concedan un grado superior en recompensa de su noble conducta. Además ha sido muy bien recomendado por el pasajero que debía llevar á Smyrna, que según me ha dicho, ha dado de él los mejores informes; pero esto es también otra novela.

La condesa

Y son dos; este parece el día de las parihuelas.